

La Policía rastrea negocio ligado a supuesto allegado a hijo del general Salamanca

Unas fotos en Miami de la más reciente carrera 'Por la Policía de Colombia' llamaron la atención del gobierno Petro y de investigadores de esa institución.

Las imágenes de la competencia, que se corrió en Bogotá y en Florida el 10 de noviembre pasado, muestran a William Andrés Salamanca Dechner, hijo mayor del general William René Salamanca (entonces director de la Policía), con un empresario ligado a una firma que busca quedarse con un millonario contrato en la institución.

¿Nexos incómodos?

De hecho, aunque el general Salamanca ha dicho que se retiró de la Policía porque cumplió un ciclo, EL TIEMPO investigó y estableció que el jugoso negocio -por 11.400 millones de pesos- es uno de los factores que pesaron para notificarle su salida.

El otro factor está relacionado con una mención del general dentro del expediente contra Diego Marín, alias Papá Pitufo o el 'zar del contrabando', que se está verificando. Y el tercero, una supuesta cercanía de Salamanca con el presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa.

Los 11.400 millones de pesos de los que se habla provienen de los remanentes de todos los contratos de la institución.

Este diario tiene documentos según los cuales desde planeación de la Policía (encabezada por la coronel Diana Torres) se había decidido inicialmente que la Dijn usara esos fondos en la compra de rayos X o escáner.

Pero la Dijn declinó la adquisición y dijo que hay una pluralidad de oferentes de esos escáner y que se debía acudir a una selección abreviada y no a contratación directa (vea el tiempo.com).

No obstante, la plata y la misma compra se trasladaron a la Policía Metropolitana de Bogotá. Y al filo de 2024 (el 27 de diciembre) se firmó un convenio interadministrativo con el Fondo Rotatorio para seguir adelante con el negocio.

Ese convenio está firmado por el entonces comandante de la Metropolitana, brigadier general José Daniel Gualdrón, y por la directora del fondo Rotatorio, coronel Ana María Luquerna.

Y aquí es donde entra el empresario de la foto en Miami, identificado como Andrés Vanegas Fernández.

El nexo con DTM

EL TIEMPO conoció en primicia que se abrió una indagación interna para establecer si la compra de escáner ha sido direccionada para asignársela a la firma Data Tactical Management (DTM SAS), vinculada a Va-

negas, un teniente de la reserva de la Policía).

EL TIEMPO ya había mencionado a esa firma, en septiembre de 2024, cuando reveló un oficio en el que la Fiscalía pidió verificar si se le había contratado de manera directa para adquirir software para el manejo de evidencia digital de informática forense del CTI.

En ese momento se supo que la única accionista es la venezolana María de los Angeles Rangel. Ahora se sabe que es la esposa de Vanegas.

Dos días antes de la carrera, y cuando la compra de los escáner estaba en plena marcha, Data Tactical publicó en sus redes: "DTM, presente en honor a nuestros héroes. Este 10 de noviembre participamos en la 10.ª Carrera por la Policía".

"Se verifica si la mayoría de requisitos para esa contratación corresponde al producto que DTM representa", dijo una fuente.

La sombra de 'Pitufo'

Y entregó otro dato de fondo que podría terminar vinculando este tema con la investigación contra 'Pitufo': "Autoridades verifican una declaración que le entregó a la Fiscalía el mayor Peter Steven Nocua, agente encubierto del caso contra de 'Papá Pitufo'".

La W Radio publicó tres apartes de la declaración en donde se menciona a un contratista Venegas, no Vanegas. Pero EL TIEMPO -que accedió a toda la diligencia- estableció en primicia que se está verificando si se trata de Andrés Vanegas Fernández.

El testimonio de Nocua es de octubre de 2023, y fue rendido en el proceso en el que se ordenó la captura contra 'Papá Pitufo' y su extradición desde Portugal; y no en el del fiscal Andrés Marín, como se ha hecho creer.

Según narró Nocua, el 3 de octubre de ese año, "el teniente coronel Carlos Oviedo, jefe de división control operativo de Bogotá (e), me presenta a través de un aplicativo llamado Silent Phone a un supuesto asesor del director de la Policía y me indica que el asesor me escribiría con el fin de tener una reunión en privado".

Buscan frenarlo y, de paso, aclarar rastro de 'Papá Pitufo'. En el Gobierno no cayó bien que Ecopetrol enganchara al consuegro de Salamanca y a la pareja de su secretaria privada, ambos expolicías.



UNIDAD
INVESTIGATIVA

U.INVESTIGATIVA@ELTIEMPO.COM | @UinvestigativaET



El empresario Andrés Vanegas es teniente de la reserva profesional de la Policía y tiene nexo con la firma DTM. FOTO: POLICÍA NACIONAL

consuegro del general Salamanca", dijeron en la DNI.

Este diario se comunicó con Ecopetrol para preguntar por la cercanía que se le atribuye a Roa con Salamanca y por los nombramientos. Pero solo dijeron que Benítez renunció el 24 de febrero, por razones personales. Y que Casas sigue en el cargo por su brillante trayectoria y amplia experiencia.

'Es un montaje'

Cuando Salamanca se retiró, el 10 de febrero pasado, EL TIEMPO le preguntó vía WhatsApp si era cierto que lo estaban salpicando con el caso 'Pitufo' y si también se estaba mencionando a su hijo. Pero no respondió.

Con la nueva información sobre Vanegas, Nocua y Ecopetrol se le volvió a llamar y a escribir para establecer si, tal como lo dicen oficiales allegados a él, todo es un montaje en su contra, incluido lo de 'Pitufo'. Pero al cierre de esta edición aún no había contestado.

Tampoco respondió los mensajes su hijo (se le llamó al celular que registró cuando fue contratista de la Contraloría, en 2024); ni la coronel Castellanos (se le llamó al celular que registró en la Policía). Esta última salió de la institución en febrero.

En cuanto a Andrés Vanegas, EL TIEMPO le dejó mensajes en su celular y con una ejecutiva de la empresa DTM -Nidia Carvajal-, quien manifestó que él y su esposa estaban en viajes de trabajo, que les iba a informar y que hasta el momento ninguna autoridad los había requerido por el negocio en ciernes de la venta de los rayos X.

De manera oficial, una alta fuente de la Policía le dijo a EL TIEMPO que, en efecto, se estaba investigando el convenio de los 11.400 millones de pesos y que se evalúa la reasignación de esos fondos a otras prioridades de la institución.

Puentes ya se puso a disposición de las autoridades y Sarmiento está preso.

Reconocimiento en fotos

Nocua también aseguró que el hombre le dijo: "Que él trabaja para la Policía como contratista de la sala de interceptación y también me indica que el celular lo debo cambiar cada 4 meses, porque pueden chuzar las conversaciones, y que él trabaja para el director de la Policía, en donde yo mensualmente debía viajar a Bogotá a llevarle un dinero y entregárselo personalmente a él; a lo que yo respondo que cómo se le ocurre que yo iba a hacer eso, teniendo en cuenta el riesgo que podía llevar con una maleta o caminar con una maleta llena de plata en Bogotá".

Y en otro aparte Nocua aseguró que Vanegas le dijo que trabajaba de la mano con la teniente coronel ayudante del director de la Policía: "Y me muestra la fotografía de mi coronel ayudante del señor director general en el WhatsApp".

Ya se está confirmando si a la que mostró fue a la teniente coronel Érika Caste-

PETER STEVEN NOCUA
Agente en cubierto de caso
'Papá Pitufo'



"(Me dijo) que él trabaja para el director de la Policía, en donde yo mensualmente debía viajar a Bogotá a llevarle un dinero y entregárselo personalmente a él".

Nocua dice que la reunión fue en el hotel Radison de Cartagena: "Me indica que él tiene muchos contactos y que maneja los listados de los oficiales que quedarían en las divisiones de la Policía Fiscal y Aduanera (Polfa), que esos listados no los maneja, palabras textuales, ni Puentes ni Sarmiento, refiriéndose a mi coronel Puentes, director de la Polfa; y a mi mayor Sarmiento, secretario privado".